
全港各區工商聯永遠會長兼秘書長
張偉儒

首先多謝陳百里副
局長百忙中抽空出席座
談會，本人認為要有效
推動落實施政報告提出
的各項政策建議，加快
融入國家發展大局，大
前提必然是盡快與內地恢復通關。
隨着香港新冠肺炎確診病例持續
「清零」，不少市民都翹首期盼，
希望可以盡早與內地恢復免隔離
「通關」，讓兩地經貿與社會民生
活動往來回復正常運作。

葵青工商業聯會會長
徐錦全博士

建設智慧港口，發展
高增值物流及海運業
務；重振葵涌貨櫃碼頭
將會為香港經濟及葵涌
區帶來新的機遇。
香港擁有眾多傳統中
藥企業及品牌，產品遠銷世界各地，
並深受內地同胞歡迎。在世界性製藥
規範（GMP）之下，傳統藥廠難以
尋找適當的廠房和配套以作符合。期
望政府通過河套區深港創科園的建
設，建立符合現代製藥規範的中藥產
業園區，打造香港中藥中心。

新界東北區工商業聯合會會長
周炳信

《十四五規劃綱要》
支持香港加強與內地經
貿、創科合作。希望支
持兩地通關的「健康
碼」可以兩地互通及簡
化程序；檢測費用亦可
以做到價錢大眾化。
另外希望可以加快引入新的塑膠

飲料容器生產者責任計劃和管制即
棄塑膠餐具，因為從餐飲成本效益
來說，這些成本都是甚高，希望可
暫緩實施都市固體廢物收費。

香港銅鑼灣工商業聯合會會長
周錦威博士, MH

近期消費券的帶動
下，令整體香港經濟向
好，但仍有會員反映，
由於生意多了，在人手
不足下要增聘人手，有
部分行業面對請人困
難，即使加薪一成，依然都係請唔
到人手，反映年輕人多不願意做低
下層工作，也偏向揀工做，甚至不
想工作，政府應該考慮引入外勞，
或加強培訓請人困難的行業工人，
以解決未來人手短缺及無人入行的
問題。

香港離島工商業聯合會會長
楊傑雄

在離島經營商店，政

府審批牌照時間過長，

離島各區各有特色、可

改造當區為特色旅遊小

鎮，同時也可促進當區

旅遊事業及經濟發展。

香港荃灣工商業聯合會主席
蔡少霖

荃灣有許多傳統的工

業在轉型後，空置了很

多工廈單位，對於其用

途亦相繼產生了許多問

題。期待今後政府能加

強立法幫助中小企業去改善和解決這

一系列困難。

香港深水埗工商聯會副主席
孫永樂

「北部都會區」以港深緊
密互動引領，以形成「雙城三
圈」的發展格局為依託和目
標。通過深港口岸經濟帶，將
「北部都會區」發展為成熟的
都市核心區，按照規劃將興建
5條新鐵路連接深圳，本港與內地跨境交通
網絡進一步打通，發揮強強聯手，產生
「一加一大於二」的效益。努力建設「香
港未來20年城市建設和人口增長最活躍的
地區」，以實現香港美好願景。

全港各區工商聯青年企業家聯合會執行會長
繆頌明院士

在特首施政報告發表內容
中，其中頗大篇幅提及「北
部都會區」的重大發展，而
該發展計劃中亦重點提及該
區未來房屋供應問題，加上
「明日大嶼」的土地供應，
相信政府有決心將香港樓價高企的問題改
善。而房地價及房屋供應問題亦與香港的
工商界及市民大衆息息相關，而香港傳統
經濟是以金融和地產作為主導，希望政府
有相應的措施穩固，令經濟不會因樓市下
跌帶來太大的動盪。

全港各區工商聯女企業家聯合會執行主席
向均羚

施政報告在經濟新動力的
篇幅中提及會爭取香港建設
「亞太區國際法律及爭議解
決服務中心」。讓內地和國
際投資者可以放心在香港進
行商業交易及解決商業爭
議。我特別關注到中小企會否因而多用
「仲裁，調解」機制解決法律爭議。
希望政府及有關部門細作思量，能否設

立一些「訴訟支援基金」，給本港的中小
企在面對跨國企業違約時，能申請一些撥
款，協助中小企能負擔仲裁的高昂費用。

香港觀塘工商業聯合會會董兼
大灣區商務委員會主席

莊毅堅

中美問題和疫情防控令企
業經營限制多，這幾年銀行
對中小企的監管也特別多，
希望在這較艱難期間，銀行
可以給企業在開戶和交易審
查時作出多些支持。
政府現有企業融資擔保計劃，希望銀行
可以積極配合支持，落實政府的政策，協
助企業共度難關。

香港元朗工商業聯合會副主席
袁漢華

希望可以早日通關，現時
市面開始逐步回復正常，希
望有關部門能多加維持社區
秩序及關注環境衞生。
推廣全民體育運動，全港

18區的地區體育會的運作均
有改善的空間，尤其是大部分地區體育會
都欠缺較完善的辦公地方。
設立專責部門直接與各地區體育會聯

繫，包括安排場地與分配資源等，藉此更
有效地提升各地區體育會作為推廣全民體
育的角色。
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全港各區工商聯於10月11日在觀塘香江國際大
廈會所內舉辦「與中小企業剖析施政報告

2021」現場座談會，邀請香港商務及經濟發展局副
局長陳百里博士，JP擔任主講嘉賓。全港各區工商
聯會長盧錦欽博士在線上參與，由全港各區工商聯
執行委員會主席楊凱山博士主持會議。全港各區工
商聯有21個成員會、2個屬會首長代表一同出席座
談會，並代表業界向陳百里副局長提問剖析2021

施政報告如何惠及中小企。
出席嘉賓還有：全港各區工商聯永遠榮譽會長吳

為贊博士，全港各區工商聯永遠會長兼秘書長張偉
儒，葵青工商業聯會會長徐錦全博士，新界東北區
工商業聯合會會長周炳信，油尖旺工商聯會會長林
建忠，香港銅鑼灣工商業聯合會會長周錦威博士
MH，南區工商業聯合會會長陳鏡坤MH，香港離島
工商業聯合會會長楊傑雄，香港屯門工商業聯會會

長金玉明博士、拿督、太平紳士，葵青工商業聯會
主席陳藹怡，香港荃灣工商業聯合會主席蔡少霖，
香港沙田工商業聯合會主席溫浩傑，油尖旺工商聯
會主席戴德祥博士，香港啟德工商業聯合會主席方
子康，香港紅磡工商業聯合會主席徐尚英，香港中
區工商業聯合會會長蘇國榮，全港各區工商聯女企
業家聯合會執行主席向均羚，全港各區工商聯青年
企業家聯合會執行會長繆頌明院士，香港觀塘工商

業聯合會會董兼大灣區商務委員會主席莊毅堅，東
區工商業聯會常務副會長黃榮譽，香港深水埗工商
聯會副主席孫永樂，香港啟德工商業聯合會副主席
曾新華，香港離島工商業聯合會常務副會長李奕彬
博士，香港紅磡工商業聯合會陳國熙，香港元朗工
商業聯合會副主席袁漢華，香港大埔粉嶺工商業聯
合會常務副會長羅偉平，香港大埔粉嶺工商業聯合
會會董蔡惠麗。

全港各區工商聯舉辦
「與中小企業剖析施政報告2021」現場座談會

香港商務及經濟發展局副局長陳百里博士, JP 全港各區工商聯會長盧錦欽博士（線上參與）

首先多謝陳百里副局
長來座談會剖析2021施
政報告。讓我們了解政
府的規劃如何幫助中小
企的發展。主要歸納有
兩點：一是新舊動能如
何轉化，如何幫助舊工
業升級轉型。推動基礎
工業升級「工業4.0」，中小企朝「智能企業」
進發，促進本港工業界升級轉型，提升競爭優
勢。舊工業如何去突破創新，中小企業如何走
出去？是個非常重要的課題；第二要鞏固香港
的地位。香港仍然是國家最具國際化的城市，
怎樣去放寬各項人才政策，貫徹各方面的創
新，吸引海外更多高端人才來香港，幫助青年
人發展。香港要背靠祖國，面向世界，繼續發
揮超級聯繫人的作用。

融入國家發展大局是行政長官林鄭月娥發布2021
施政報告的主要思想。融入國家發展、加強粵港澳大
灣區融合，是香港發展的大勢所趨、機遇所在。「北
部都會區」以港深緊密互動引領，以形成「雙城三
圈」的發展格局為依託和目標。「北部都會區」體現
政府發展規劃更加宏觀、具有遠見和全局觀念，全港
各區工商聯亦早在深圳前海打造平台，加強深港合
作，順應發展潮流，令人對實現香港美好願景充滿期
待。香港特區政府在行政和立法方面要拆牆鬆綁，令規劃過程加快。自香
港國安法頒布實施，推動「愛國者治港」以及完善選舉制度以來，香港在
政制方面已步入正軌。在經濟方面，香港由亂入治，由治到興，香港在最
新公布的商品貿易總值全球排名上升至第六。受惠於內地有效控制疫情而
保持供應鏈穩定，香港商品貿易總額由去年第四季開始反彈。中小企在香
港實體經濟擔當不可或缺的角色，但不時面對資金周轉困難。香港金融管
理局正在構建「商業數據通」，預計明年投入運作。希望可以幫助中小企
業善用自身的數據來獲得更便利的融資服務。在解決住房方面，香港特區
政府正大刀闊斧地實施政策去改善。

全港各區工商聯執行委員會主席楊凱山博士

●現場嘉賓合照。

●各嘉賓積極發言。●與會嘉賓合照。 ●座談會現場。

多謝陳百里副局長百忙中抽空來參加這個座談會。在此總結一下
局長分享的幾點內容：會議展覽業是香港作為國際貿易中心的重要
一環。為應對疫情的衝擊，政府正透過總額超過10億元的「會議展
覽業資助計劃」，為會展業注入動力，支持中小企業的發展和產品
宣傳，政府會優化計劃細節，為中小企業界提供即時及更到位的支
援；出口信用保險為中小企規範化，放寬審批，支援中小企業發展；知識產權中心的版權
制度、商標法等都得到政府的支持，我們也要了解政府相關的政策。希望各位會員踴躍發
言，分享交流。

全港各區工商聯永遠榮譽會長吳為贊博士
政府對於北區發展旅遊方面，只提發展為生態旅遊，沒有詳細內容。
關於施政報告，亦沒有詳細提及稅務問題，最近看到世界銀行都想將稅

率降低到15％，希望政府就疫情影響行業而減少稅收，以支持小企業。
至於創新科技，希望政府繼續支持本地創作人才留港研發，並恊助在

港生產及提供資金、資源以配合發展，免流失。

香港沙田工商業聯合會主席
溫浩傑

施政報告較多着墨於
北部都會及創科產業用
地，實在感到十分鼓
舞，展望科技界的硬件
能再增加。
施政報告的主要方向
是融入國家發展大局，現時內地的
科技發展已邁向世界領先地位，香
港在科技領域方面以什麼角色融入
國家發展？讓內地的科技經香港以
國際化思維包裝帶到海外；好像最
近在香港舉行的亞洲首個Art Tech
體驗展、或體育運動科學等。

油尖旺工商聯會主席
戴德祥博士

香港身為國際大都
會，當中油尖旺區更是
香港的中心點。其中尖
沙咀已有不少大型商
場，但對於本地原有的
中小商戶未有任何組織，加上過去
兩年疫情影響，不少商店影響甚
大，是次施政報告暫未見有關消費
券後幫助小商戶的安排，冀望政府
會因應疫情暖和再加推計劃方案協
助商戶。

香港啟啟德工商業聯合會主席
方子康

東九龍應研究如何發

展為第二CBD。加強啟

德郵輪碼頭的使用和交

通配套，希望能更有效

使用碼頭。

香港紅磡工商業聯合會主席
徐尚英

紅磡區是一個比較特
別的地區，工業大廈較
集中，紅磡工商聯擬計
劃籌備舉行一個工廈購
物美食節，將會線上線
下購物相結合，希望可
帶動工廈人流，開拓及
發掘不為人知的隱世小店及食市，
做到帶動中小微企之餘也可同時活
化工廈。希望政府可以提供活動宣
傳資源及場地資助。
有關活動將擬邀請香港大專院校

的學生參與策劃宣傳，為將來投入
社會做熱身。

東區工商業聯會常務副會長
黃榮譽

疫情雖然穩定下來，

但通關沒有着落，看來

明年3月後才有機會。

政府有沒有加強對中

小企業的支援？例如讓

金管局通知銀行，進一步放寬中小

企信貸，容許延長還款期，也包括

進一步放寬購買工商舖貸款成數

等，希望政府會有相關政策去改

善。

香港中區工商業聯合會會長
蘇國榮

今次施政報告的主題
是「融入國家發展大
局」，而前海亦已經宣
布擴容。到現在為止，
只有律師或測量師，可
以在內地執業或部分執
業。其他專業人士，例如會計師、金
融界人士、證監持牌人士/公司及保
監持牌人士/公司等，好像還未有特
別措施協助在內地執業或開業。希望
政府出台相關的政策扶持及協助，可
讓各界更快融入發展大局，並配合在
內地開業的港商。

●座談會現場。


